

LA ÚLTIMA HORA

Año XXV.—Número 8472.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 22.—Teléfono 4 8

Número suelto 5 céntimos.
SUSCRIPCION Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Martes 18 de Junio de 1918.

Plaza de Toros de Palma

Domingo 23 de Junio a las cuatro y media de la tarde

SEIS NOVILLOS-TOROS de Amador Garcia

MATADORES BELMONTE II y CARRALAFUENTE

Entrada general Sombra, 8 pts. Id. de Sol, 1'95

Nuestros colaboradores

Mirando a los campos

LOS OBREROS AGRICOLAS

El telegrama dirigido por el señor de Molins en nombre de la Acción de Defensa Agraria de Barcelona, al presidente del Consejo de Ministros, reclamando una mayor protección para la Agricultura y exhortándole a que adopte las medidas necesarias para evitar la deserción de los obreros del campo, trae a debate un problema de gran interés y sobre el que es oportuno llamar la atención de nuestros gobernantes.

Pocos problemas, en verdad, revisten tan alta trascendencia. La deserción de los obreros a la ciudad y a la fábrica es causa de incalculables perjuicios para el desarrollo progresivo de nuestro suelo.

Acaso no se halla reconocido en toda su intensidad el hecho gravísimo de que España es una nación que tiene sin cultivo más de veinte mil hectáreas de terreno cultivable. Y aparte de la falta de otros factores, cuya necesidad no es preciso enunciar, uno de los que más contribuyen a tal estado de cosas, es este que arriba dejamos consignado.

De una parte lo agravan la desastrosa emigración a países extranjeros, demostración precisa de nuestro espíritu inquieto que nos lleva a buscar en la casa del vecino lo que solemos tener a la puerta de la nuestra; de otra parte exódo constante de los obreros del campo atraídos a la ciudad y a la fábrica con la esperanza de un mejoramiento de clase que rara vez obtienen.

Para comprender lo que significa este aspecto de la emigración a países extranjeros, basta considerar que el labrador por llevarse de España solo el recuerdo de sus tristezas, de sus amarguras y de la injusticia ambiental, es un ser que pierde el lazo moral y material que le une con la tierra en que nació. Si estudiamos el segundo aspecto de la emigración, limitando a los centros fabriles, tendremos que convenir, en que la concurrencia de brazos, lejos de favorecer el desarrollo industrial, hace estéril una labor que habría de producir provechosos rendimientos si se aplicara al cultivo de los campos.

Pero hay más. Aunque la concurrencia de brazos fuera ponderada, y en la ecuación precisa, el mal no desaparecería. El obrero no podría ser útil dedicándose al trabajo para el desconocido por su falta de cultura. Si tiene amor al trabajo, una vez en la ciudad comenzará por aprender su oficio, con el consiguiente retraso en redimirse de la miseria. De lo contrario, y esto es lo más posible y lo más fácil, contribuirá a engrosar las filas del vicio y de la delincuencia, elemento el más propicio siempre para tomar parte en cualquier algarada revolucionaria.

Y esto, que es de una urgencia inaplazable, tiene un remedio, si el Gobierno entiende que es preciso dar solución a tamaño desequilibrio. Decrete, como se ha hecho en Francia durante la guerra el cultivo forzoso de las tierras baldías y el empleo imprescindible de maquinaria en las explotaciones agrícolas. De esta manera los campos se convierten en bonitas absorbenias, de espaldas que son respecto de las ciudades. Todo ese ejército de obreros de industrias y mecánicos, al campo; de donde salieron, han brán de volver.

No menos contribuirá a la solución del problema dar un mayor impulso al establecimiento de las colonias agrícolas, cuya importancia se deduce claramente del fin que persiguen: arraigar en la tierra a familias pobres o trabajadoras y procurar el cultivo de las tierras baldías o insuficientemente explotadas.

Medite el Gobierno y vea de atender las legítimas aspiraciones de la Acción de Defensa Agraria de Barcelona y de cuantos como ella sienten y piensan, y vea también de no mantenerse en el repudiable olvido que se tiene a las clases agrícolas, considerando que aparte de la consideración que merecen por diferentes conceptos, puede ser base muy sólida de algo que ya debiera llevarse a la práctica.

Juan del Campo.

DE LA GUERRA

Comentarios de la prensa

Paris, 15.—Los diarios ponen de relieve la calma general en el frente durante el día de ayer y buscan las causas, esforzándose en adivinar las consecuencias.

«Le Petit Journal» opina que ha producido este resultado nuestra ofensiva del día 11 y que si los alemanes no continúan la lucha en el terreno que actualmente se hallan, es que piensan iniciar la ofensiva en otro frente.

El «Home Libre» y otros periódicos sin prever la duración de la calma, opinan del mismo modo.

Aunque los críticos se abstienen de hacer vaticinios sobre el punto del nuevo ataque, algunos hacen cálculos de probabilidades.

«L'Humanité» se inclina a creer que el esfuerzo enemigo se dirigirá hacia Arras, Ajbert o en dirección a Flandes.

La «Petite République» cree que la batalla se librará en dirección a Amiens y Abbeville. Otros suponen que los ataques podrán continuar contra Compiègne. Otros suponen que el enemigo intentará la ocupación de Reim.

La «Liberté» censura estas actitudes diciendo que no incumbe a los periodistas el aconsejar a los jefes.

«Le Matin» dice: Entre el botín que capturamos en los contraataques del sector de Mery y en dirección a Antheuil figuran 4 camiones de 105, seis de 77, dos morteros y numerosas ametralladoras.

Cerca de Melicocq Croix Ricard nos aportamos de 7 cañones automóviles.

Renauld en «L'Humanité» asegura que las cifras dadas hasta ahora a la comisión del Parlamento han demostrado que las tropas aliadas, sin contar los norteamericanos son globalmente superiores en número a las tropas alemanas en el frente francés. La superioridad no se refiere al número de divisiones, sino al número total de franceses, ingleses, e italianos concentrados en la zona de armas.

La próxima ofensiva

Londres, 15.—El correspondiente del «Daily Mail» telegrafía con fecha de ayer desde el Cuartel general:

«El enemigo ha disminuido la intensidad de los ataques contra los franceses. Es posible que vuelvan de nuevo los cañones contra nosotros.»

Es de esperar un nuevo y largo período de acción ofensiva, después del riguroso modo con que todos los hombres aptos para servir son incorporados al ejército activo. La quinta de 1919 que fué enviada al frente en gran número después del comienzo de la ofensiva, forma ahora parte considerable del ejército alemán.

De cuatrocientos prisioneros hechos recientemente, el 50 por 100 pertenece a la quinta de jóvenes de 19 años. Mas de la mitad de los prisioneros hechos recientemente tienen menos de 22 años.»

Junta Provincial de Subsistencias

Bajo la presidencia del Gobernador y con asistencia de los vocales Presidente de la Audiencia Territorial, Delegado de Hacienda y Alcalde de esta ciudad y de los asesores señores Serra, Vaquer y Ballester y de los Alcaldes de Manacor, Felanitx y Lluchmayor, se celebró ayer sesión a las seis, tomándose los siguientes acuerdos:

Mantener con el voto en contra del Alcalde de la tasa de los pescados acordada en la última sesión en atención a que fué hecha de acuerdo con productores, o sea pescadores, y consumidores y a que ninguna reclamación ha recibido la Junta de ninguna de las partes interesadas y caso de que ésta no diese resultado se dejará, como propone el Ayuntamiento, por vía de ensayo fuera de tasa.

Que don Jaime Oliver, vecino de Alcudia, manifieste de que clase son los 27.500 kilos de alubias que desea exportar y precio a que las ofrece al público para anunciarlo en el Boletín por término de cuatro días.

Que se anuncie en el Boletín por igual término la partida de 500 kilos de tocino salado al precio 3 de pesetas kilo que desea exportar don Domingo Amer, vecino de Manacor.

Denegar temporalmente la petición de don José Miró para poder embarcar 100 toneladas de algarobas.

Que el gremio de embarcadores de huevos y volatería representado por don Antonio Juan amplíe a 5.000 pesetas la fianza a disposición de la Junta.

Autorizar a don Domingo Amer para embarcar 2.500 kilos de manteca de cerdo.

Autorizar a los señores Planas, Pizá y C., para embarcar 2.000 kilos de serrín con las condiciones establecidas para esta clase de embarques.

Autorizar a don Juan Flexas Pujol y don Matías Enseñat para embarcar 100 y 50 toneladas de leña respectivamente en iguales condiciones que las fijadas a don Bartolomé Pons, vecino de Bugar.

Denegar hasta que se tenga una estadística exacta las peticiones que hacen de embarque de carbón vegetal, don Antonio Martí, de Manacor y don Francisco Vidal, de esta ciudad.

Autorizar a don Pedro Juaneada para embarcar 50 cabras y un macho cabrío para Mahón.

Autorizar a los señores Pieras y don Antonio Martí, para embarcar madera de pino para construcción y de olivo, con el mismo objeto.

Y siendo las ocho se levantó la sesión.

INFORMACION

La Unión Industrial y la electricidad

El Presidente de la Unión Industrial nos remite la siguiente nota oficiosa:

«En la sesión celebrada anoche por dicha entidad se acordó hacer constar su más enérgica protesta contra el supuesto de que la Sociedad y en su nombre su digno Presidente, tratasen de prevalecer ahora de la anunciada competencia que se prepara en el suministro de fluido eléctrico, ni muchos menos de hacer atmósfera en contra de La Palma de Mallorca, sino muy al contrario, que lo que se intenta es gestionar de una manera amistosa solución armónica y más razonable entre los intereses de los consumidores y los de la compañía de electricidad. Y tanto es así que las clases consumidoras de fluido no van ni han querido ir contra dicha entidad, cuando no ha muchos meses que como todos recordarán se sucedían con lamentable frecuencia las interrupciones de fluido durante algunas horas, precisamente las más necesarias para industriales y establecimientos de venta y sin embargo no hubo protestas ni demostraciones colectivas ante tamaños y tan notorios perjuicios. De modo que prescindiendo las clases industriales y mercantiles de todo resquemor y perjuicio, han acordado el nombramiento de una Comisión para que se entienda de una manera amistosa con la Compañía para que se armonicen los intereses y perjuicios de la una y de los otros; debiendo también tenerse en cuenta que no puede la citada entidad dar a sus acuerdos de alza de precios el carácter retroactivo que le da al avisar a sus abonados a partir del primero del mes actual, cuando son muchos los que recibieron el aviso el ocho, el diez y el doce del corriente, de manera que lo natural y lógico sería que dicha reforma comenzara a regir el día 1.º del próximo julio.»

DE LA AUDIENCIA

CAUSA POR ROBO

Vista por Jurados

Ayer mañana en esta Audiencia tuvo lugar la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Jorge Arbona Colom, acusado por el delito de robo.

El Ministerio Público estuvo representado por el Teniente Fiscal señor González y de la defensa del procesado se encargó el letrado don Luis Aiemañy.

Constituido el Tribunal del Jurado, se procedió al examen del procesado el que manifestó que en la noche del 27 de octubre del año último se quedó solo en el interior del «Círculo Solerense» y que a causa de la enfermedad que padece no recordaba más.

Como testigo del Fiscal, declaró el conserje del Círculo, Pedro Sampol Bernat que manifestó que le habían sido forzados varios cajones y que del mostrador se le sustrajeron 812 pesetas.

Este como también otros testigos, afirmaron que el procesado padecía de epilepsia.

Los médicos señores Losada y Sampol que formaban la prueba pericial propuesta por la defensa, manifestaron que efectivamente el procesado padece de epilepsia y la enfermedad lo mantiene en un estado moribundo.

Como las partes mantuvieron sus conclusiones elevándolas después a definitivas, se pronunciaron los informes correspondientes.

El Fiscal manteniendo la culpabilidad por la existencia de un delito de robo y la defensa sosteniendo la inculpabilidad de su defendido y pidiendo por tanto un veredicto de conformidad con la circunstancia eximente que marca el artículo 8 del Código Penal.

Después del resumen de la presidencia, el Jurado se retiró a deliberar, dictando un veredicto de inculpabilidad.

En su vista se dictó sentencia, absolviendo libremente al procesado y declarando las costas de oficio.

De la Región

LLUCHMAYOR

El Alcalde accidental don Antonio Salva ha publicado un bando, por el que se prohíbe bajo amenaza de ser multados, limpiar esteras y otros enseres desde las ventanas y balcones, lo mismo que arrojar aguas sucias en la vía pública.

—El domingo último, por la noche, se reunieron en asamblea magna de contribuyentes,

en el salón de actos del Ayuntamiento, todas las fuerzas vivas de nuestra ciudad.

En dicha asamblea se trató del importante asunto «Consumos y Sustitutivos.»

—Después de 19 años de ausencia, desde el sábado se encuentra en esta ciudad procedente de América, nuestro paisano don Juan Catañy.

—El precio del almendrón en este mercado se cotiza a 60 pts. los 42'37 kilos.

Telegramas

Consejo de Ministros

Madrid 17 (2 t.)

El Consejo de Ministros se reunió a las 10 y media.

El señor Maura dijo que el Consejo sería largo, pues había mucho que tratar y es probable que no se pudiera terminar.

El señor Pidal llevaba expedientes de libertad condicional.

El ministro de Hacienda señor González Besada, llevaba varios expedientes y un proyecto de decreto.

El señor Dato, aunque está mejor, no asistió al Consejo.

El ministro de la Gobernación no llevaba nada importante y el de Fomento algunos papeles.

Los demás nada dijeron.

El Consejo terminó a las 1'45.

El señor Maura dijo que continuarán tratando los asuntos en otro Consejo que se celebrará el miércoles.

Se examinaron varias incidencias en relación con los debates parlamentarios.

El ministro de Marina dió cuenta del número de reclutas que persiguen práctica en efectuar los trabajos en las galerías de minas de carbón, quedan relevados del servicio militar y pasarán a trabajar en las minas para intensificar la producción.

Se examinaron detenidamente varios problemas en relación con la economía española, entre ellos los que afectan a los ferrocarriles generales y secundarios.

El ministro de la Gobernación dió cuenta de la conferencia celebrada con el personal médico para conocer la situación de la Inclusa de Madrid, habiendo acordado buscar con urgencia un local adecuado para el traslado provisional de los niños y obtener nodrizas suficientes.

Congreso

Madrid 17 (9 n.)

En la sesión de esta tarde, el señor Maciá interpeló al Gobierno sobre el asunto de la exportación del aceite y protesta de los privilegios concedidos a las casas exportadoras anteriores a la guerra.

Añade que la compañía Trasatlántica debe prorratear las existencias pendientes de embarque por bonificaciones en los fletes y que se reparta equitativamente.

Pide que se amplíe la exportación hasta 100 millones de kilos.

El señor Ventosa reconoce la necesidad de la exportación a la cual es imposible dar una libertad absoluta.

Dice que las permutas que el aceite ha logrado con artículos extranjeros, las necesitábamos.

Se muestra contrario a ampliar la exportación, pues hay que asegurar el consumo nacional.

Interviene el señor Barriobero apoyando al señor Maciá.

El señor Maciá intenta rectificar, pero la presidencia se opone por tener que dividir la sesión.

Explana su anunciada interpelación el señor Vizconde de Eza, el cual pide el criterio unánime del Gobierno en la política económica después de la guerra.

Asegura que con la cosecha próxima habrá trigo suficiente para las necesidades nacionales.

El señor Arroyo y Matesanz protestan de que se cargue a la Agricultura el peso de las actuales circunstancias sin acordarse de que las industrias obtienen fabulosos beneficios.

Señala las necesidades que sienten los obreros del campo.

Se lamenta de las dificultades del crédito agrícola y pide que se adopten medidas nacionales que favorezcan a la agricultura.

Censura el favoritismo de la industria textil por tener cantidades de algodón que ocupan el tonelaje necesario para el trigo y el carbón.

Se proroga la sesión.

El señor Ventosa le contesta, defendiendo la tasa del trigo, encaminada a obtener un beneficio del comerciante y no del productor. Por eso esas protestas más que en nombre del productor son a nombre del comerciante acaparador.

Niega que se grave a la agricultura y que se leure la industria.

Afirma que se ha restringido mucho la exportación de hilados de algodón y se han tomado medidas para asegurar la intensificación de producción de carbón.

Relata extensamente la política de transportes, afirmando que sólo le guía la imparcialidad y la justicia.

Se lamenta que sólo subsista la indisciplina en defensa de los intereses de un particular. Si se hubiera hecho una política de fuerza en este sentido, no habría muchas fortunas grandes y la riqueza social sería mayor. (Aplausos).

El señor Maciá rectifica brevemente sobre la interpelación referente al asunto de los aceites y se levanta la sesión siendo las 8'45 de la noche.

La Política

La cuestión de los empleados de correos.

Madrid 17 (11 n.)

El señor Espada ha dicho que la comisión de empleados tiene casi ultimados los trabajos y que el martes se entregará el dictamen.

Negó rotundamente que en el seno de la comisión surgiera diferencia de criterio, señalando que se ha pronunciado en el dictamen que las reformas de los cuerpos de administración se inspiren en el régimen actual de correos.

El señor Espada calificó el dictamen de modelo.

Sobre la retirada de los conservadores.

En el Congreso se ha comentado mucho un artículo que publica un periódico de esta mañana, en el cual se trata de la posible retirada de los conservadores del Gobierno.

Se llegó a decir que el artículo tenía inspiraciones ofiosas.

La guerra europea

Cogida de prisioneros

Madrid 17 (2 t.)

El parte francés del mediodía dice que entre el Oise se ha efectuado una operación, con motivo de la cual ensanchamos nuestras posiciones.

En el Norte y Noroeste de Rautbraise cogimos un centenar de prisioneros y ametralladoras.

Lo que dice «The Times»

Londres.—El periódico «The Times» dice: Tenemos entendido que el Gobierno inglés por su cuenta y los demás Gobiernos aliados, estudian un plan de acción común para mejorar el cambio de la moneda extranjera en moneda española. Como el precio del papel extranjero en las plazas españolas ha mejorado hace algunos días, se espera con gran interés ver el rumbo que toma en lo futuro.

Ecós varios

NO HAY TAL FALSIFICACION DE BILLETES.

Madrid 17 (11 n.)

Hasta ahora no se ha comprobado la falsificación de billetes de 500 pesetas.

El Banco de España no ha taladrado ninguno.

Parece que la alarma la han motivado algunos billetes impresos en papel inferior, resultando los grabados menos perfectos.

LA RECAUDACION DE LA FIESTA DE LA FLOR.

Dícese que la recaudación de la Fiesta de la Flor, a pesar de lo que se creía, ha superado a la del año anterior, pues asciende a 130.000 pesetas.

NIEVE EN EL GUADARRAMA.—FRIO INTENSO.

El frío que se siente en Madrid es intenso.

Ayer y hoy la sierra del Guadarrama ha aparecido completamente nevada.

REUNION DEL CONSEJO DE ESTADO

Se ha reunido el Consejo de Estado y en votación, se ha denegado un crédito de 150.000 pesetas para pago de los gastos de la Exposición pictórica de Arte Francés.

FABRA

Desde Barcelona

La próxima lucha electoral

Barcelona 18 (4'30 m.)

Parece que la lucha electoral por Castellterol será reñida. Los jaimistas si no presentan candidato, no apoyarán a los regionalistas sino a los liberales.

Una cuestión de honor

Se han reunido los padrinos del Capitán de Estado Mayor señor Luyorri y los del redactor jefe de «La Lucha» para tratar de la cuestión suscitada entre aquellos por haber el último publicado un suelto en el periódico, conforme adelanté ayer, con el que el señor Luyorri se sintió ofendido.

Ignórase lo acordado por los encargados de zanjar este asunto.

Una sociedad de juego en el Parque?

Algunos diarios de esta localidad, dicen que se trata de establecer una sociedad de juego en el Restaurant del Parque.

El Gobernador civil ha declarado que si el Alcalde lo consintiese él no lo autorizará.

Condenado a cadena perpetua

Por esta Audiencia, ha sido condenado a cadena perpetua el procesado Antonio Far, vecino de Tarrasa, que mató a su esposa a golpes de hacha en la cabeza.

Huelgas

Las huelgas de empedradores y peones albañiles anunciadas para ayer, se han aplazado para otra fecha que se fijará oportunamente.

En la sastrería «El Águila» reanudaron el trabajo 375 obreros, de quinientos que se declararon en huelga, aceptando el aumento del 10 por ciento en el jornal.

Comunican de Sabadell, que por diferencias surgidas con los patronos, se han declarado en huelga, 650 obreros albañiles.—Olivier.

BALNEARIO MARTI

Santa Coloma de Farnés, Gran Confort. Cal-facción central, luz eléctrica, AGUA ORION, Fluorurada—Sónica—Radioactiva. De venta en todas partes.


La Señora Doña Antonia Bisellach Matheu
 Ha fallecido hoy en Binisalem
después de recibidos los Stos. Sacramentos y la Bendición Apostólica
E. P. D.
 Su desconsolado esposo D. Antonio Terrasa, hijos presentes y ausentes, hijos políticos, nieta, hermana, primos, sobrinos y demás parientes ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana miércoles en la parroquia de dicho pueblo a las 9 y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.
 No se invita particularmente.

INFORMACION

Festival benéfico

La Junta Directiva de la Real Sociedad Alfonso XIII de Football, aprovechando la visita proyectada del potente primer equipo «Badalona» F. C. de Barcelona a Palma, los días 29 y 30 de los corrientes, ha acordado que el beneficio líquido obtenido en los partidos se destine a engrasar los fondos de La Cruz Roja de Palma, entidad tan meritoria y que tan necesitada se halla de recursos con que atender a su admirable obra.

Los partidos darán comienzo a las cinco en punto de la tarde, y tanto por el destino que se dará al recaudado como por el interés con que se desarrollará la lucha, estamos seguros de que el campo se verá concurridísimo.

La exposición de la Escuela de Artes y Oficios.

Hoy tendrá lugar a las siete y media, el acto de clausura de la Exposición de la Escuela de Artes y Oficios.

Durante estos días han visitado la exposición entre otras distinguidas personas, el Capitán General, Directores de sociedades y entidades particulares, como también el Alcalde de Palma señor Martínez Rosich, el que atendiendo indicaciones del Director de aquel establecimiento Sr. Cerda, ha ordenado, en vista de la oscuridad que por la noche reina en los alrededores de aquel centro de enseñanza, se coloquen las lámparas que sean necesarias, a fin de que queden perfectamente alumbrados.

Del Gobierno civil

Esta mañana han visitado al señor Gobernador los señores don Jerónimo Estades, don Antonio Alcover y una comisión de los P. P. Agustinos.

Le han visitado también el jefe del partido conservador don José Socías y el jefe del partido liberal don Bernardo Amer.

Cine-Lirico

Se estrenaron ayer los episodios 3.º y 4.º de la serie que con gran éxito se viene proyectando en este cine y que lleva por título *El Correo de Washington*.

Aparte de lo interesante del asunto fué muy celebrada la labor de la bellísima actriz Pearl Dear.

Hoy se repetirán dichos episodios, y además se estrenará una interesante película de la *Guerra Europea* y se proyectará de nuevo el film de la *Exposición del Panamá*.

Mañana se estrenará la 4.ª serie de la *Exposición del Panamá*.

Estadística de cereales

El Alcalde de esta ciudad ha publicado un bando en el que se inserta, la circular del Comisario general de Subsistencias, que ya conocen nuestros lectores, relativo a la forma en que debe efectuarse la estadística de la producción de los cereales.

La Alcaldía recomienda que se cumpla la circular, esperando que no tendrá necesidad de castigar ninguna omisión, que sería corregida y aplicado todo el rigor de la ley a los que no cumplan lo mandado por lo mandado por la superioridad.

Retiro mensual

En la capilla interior del convento de María Reparadora, dirigido por el Rdo. Padre Genaro Blanquer, S. J., tendrá lugar el retiro mensual el día 20 del corriente mes.

He aquí la distribución del tiempo:

Mañana.—A las diez, lectura; a las diez y media, meditación; a las once y media, misa y a las doce, examen.

Tarde.—A las cinco, lectura; a las cinco y cuarto, plática o meditación y a las seis, ejercicio de la buena muerte, seguido de la bendición menor del Santísimo Sacramento.

Las señoras que deseen pasar el día de retiro en el Convento tengan la bondad de avisar con anticipación en la portería.

El día de retiro tendrá lugar el tercer jueves de cada mes.

Notas del puerto

A la hora de itinerario, ha llegado esta mañana, procedente de Ciudadela, el vapor de este nombre.

A las ocho y media de esta noche, debe regresar al puerto de su procedencia.

A las doce y media de la tarde, ha salido para Ibiza y Valencia, el vapor «Rey Jaime II».

Ha empezado su descarga de pirita de hierro el jabeque «Joven Laura», de la matrícula de Cartagena.

Ayer tarde, llegó al puerto, procedente de Barcelona, el pailebot «Abel» de la matrícula de Valencia.

Conduce una importante partida de mercancía general.

Esta mañana ha empezado el embarque de un cargamento de madera en tablonas, el pailebot «Valentina» de la matrícula de Ciudadela.

Procedente de Barcelona ha llegado a

Palma, el pailebot «Maria», de la matrícula de Ibiza, con una importante partida de mercadería general, especialmente harinas.

—Queda colocada, la casi totalidad de su cuaderna, al nuevo buque que en los astilleros del señor Compañy, se construye, para la casa armadora de los señores Bonnin y C.ª

—El próximo sábado, se nos dice que será botado al agua en los astilleros de los señores Mayol y Calafat, el nuevo pailebot «Formentor».

—El día 17 del corriente, fondeó en el puerto de Barcelona el pailebot, de la matrícula de Ciudadela llamado «Paquete Ciudadelano».

Notas del Carnet

PERSONALES

Se halla completamente restablecido de la dolencia que le ha retenido varios días en cama, nuestro amigo el médico don Juan Muntañer.

Lo celebramos.

Se encuentra muy mejorado de la dolencia que desde hace algunas semanas le retiene en cama nuestro querido amigo el joven médico D. Francisco Sancho.

Ha sido nombrado médico de la sociedad de socorros mutuos «La Palma» nuestro querido amigo el Dr. D. Jaime Bosch, a quien felicitamos por tal designación.

Se encuentra enfermo atacado de la enfermedad reinante nuestro amigo el abogado D. Alejandro Jaume, deseándole pronto y total restablecimiento.

Se encuentra en esta ciudad el inteligente y aprovechado joven D. Jaime Enseñat, hijo del Armador D. Bartolomé, el cual ha terminado brillantemente y a la edad de 19 años la carrera de Abogado en la Universidad de Murcia, habiendo obtenido cuatro matrículas de honor en la presente convocatoria y en el transcurso de la carrera 16 sobresalientes y 12 Matrículas de Honor.

Reciba el novel Licenciado en Derecho, nuestra cordial felicitación.

Ha obtenido el grado de Doctor en Medicina y Cirugía con nota de Sobresaliente nuestro amigo D. Mariano Rovira Sellares hijo del conocido industrial D. José, a quien felicitamos.

Habiéndose agravado en su enfermedad ha sido visitado, D. Sebastián Pons Pastor.

Deseamos su pronto y total restablecimiento.

DE SOCIEDAD

En atención a ser en crecidísimo número las familias que ya han empezado el veraneo y haber en muchas otras enfermos de la enfermedad reinante, la Junta Directiva del Círculo Mallorquín, ha acordado suspender hasta el próximo otoño, la serie de reuniones que tenía organizadas.

BODA

Esta mañana en la capilla de San Pedro y San Bernardo se han unido con el lazo del matrimonio la simpática señorita Magdalena Clar con nuestro estimado amigo el procurador don Melchor Cloquell, siendo padrinos por parte del novio sus tíos don Jaime Serra primer maquinista del vapor «Jaime II» y don Cristóbal Sampol teniente coronel de Estado Mayor, y por parte de la novia sus hermanos don Juan y don Francisco.

NECROLÓGICA

A las diez de esta mañana ha fallecido víctima de una pulmonía fulminante, el joven maquinista de la marina mercante don Sebastián Pons y Pastor, confortado con los Santos Sacramentos.

Estaba adornado el malogrado joven de relevantes dotes.

Hacia un año y medio había entrado como maquinista en la casa Pinillos y prestaba sus servicios en el más importante buque español que cruza el Atlántico el «Infanta Isabel».

La muerte le ha sorprendido en la época más florida de su edad y a los pocos días de su llegada de Barcelona.

Acompañamos a su distinguida familia en el justo dolor que les embarga y en especial a los Rdos. don Antonio Pons vicario del Molinar y hermano del difunto y a su tío don José Pastor vicario de Sóller.

Confortado con los auxilios espirituales ha fallecido en Binisalem, la señora doña Antonia Bisellach Matheu persona de relevantes condiciones y muy querida entre sus relaciones.

Reciban sus desconsolados, esposo, hijos y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

DE VIAJE

De Ciudadela, han venido esta mañana en el vapor de este nombre, los señores don Je-

roónimo Salleras, don Jerónimo Binimelis, don Antonio Closet, don Guillermo Espigas, don Sebastián Vicens, don José Darder y don Francisco Vidal.

Desde ayer se encuentra en Palma nuestro distinguido amigo el secretario de este Gobierno civil, don José Roca de Togores.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Gervasio, Protasio, Bonifacio y Lamberto, mártires.

Cuarenta Horas.—Continúan en la Misión en honor del Beato Juan Gabriel Perboyre: Exposición a las siete y media y acto continuo el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús durante una misa; a las diez Misa cantada; por la tarde a las siete y media Rosario, ejercicio del Sagrado Corazón, sermón por el Reverendo P. Barceló, y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Señora de Lluch en San Nicolás.

EL TIEMPO

Día 18 de Junio a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 763 mm.; Termómetro a las 9 m., 21 ct.ª; Máxima al sol, 28 1/2; Máxima a la sombra, 25 id.; Mínima a cubierto, 14 id.; Mínima a descubierta, 12 id.; Temperatura media de ayer, 20; Temperatura media correspondiente al mes, 22; Ascenso del barómetro en 24 horas 10 m.

GACETILLAS

Oposiciones. La Dirección general ha declarado admitida a oposiciones al sueldo de 2.000 pesetas, a la maestra que sirve en Baleares doña Catalina Sastre Hernández.

omisión. Este medio día se ha reunido en el Ayuntamiento la Comisión de Hacienda, procediéndose al estudio del proyecto referente a las carnes, presentado por el Teniente de Alcalde señor Barceló y Mir.

Falta. Fuera necesario que se ordenara la recogida del polvo que existe en el camino de Ronda, pues que éste, se hace intransitable.

Pulpas. Sobre los andenes del puerto, existen depositadas unas cuantas partidas importantes de pulpas, que deben embarcar con destino a Valencia y Barcelona, los distintos pailebots, que actualmente, se hallan descargando harinas y otra mercancía general en el puerto.

Inmigrantes. Ayer llegaron a Palma, buen número de naturales de los pueblos de esta isla, que regresan de las repúblicas sud americanas, después de haber experimentado, el desengaño que ofrece la emigración, en épocas tan críticas como las actuales.

Todos cuentan, en forma espantosa, la mala situación que se atraviesa en aquellos países.

Harinas. El pailebot «María», de la matrícula de Ibiza, llegado ayer a Palma procedente de Barcelona, trajo una importante partida de sacos de harina, destinada a las necesidades de esta población.

Los Previsores del Porvenir. Los asociados de la sección de Palma de Mallorca continuarán la Junta general el próximo domingo, día 23 del actual, a las cuatro de la tarde, en la calle de Lulio (Patronato Obrero) para dar cumplimiento a la orden de convocatoria de Asamblea general extraordinaria.

Siendo importantes los asuntos a tratar se solicita la asistencia de asociados.

En las oficinas de la Representación, calle de Troncoso, núm. 32, se facilitarán las papeletas correspondientes para asistir a la reunión a los que tengan derecho a ello hasta el próximo viernes a las 4 tarde.

No se permitirá la entrada en el local donde se celebre la junta a los socios que no exhiban la papeleta de asistencia.

Servicios de la policía. Por los inspectores de policía ha sido denunciado al señor Gobernador el dueño de un establecimiento de bebidas por infringir las disposiciones del cierre.

El Gobernador le ha multado con 25 pesetas.

—Ha ingresado en la Cárcel para sufrir arresto, una mujer de malos antecedentes.

—Ha sido denunciado al señor Gobernador un individuo vecino de Santa Catalina por haber promovido escándalo en vía pública en ocasión de hallarse borracho.

Señalamientos. Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público con intervención del Jurado, la causa instruida en el Juzgado del distrito de la Catedral de esta ciudad contra Juan Gomila Riudavets, acusado del delito de robo.

El Teniente fiscal señor González sostendrá la acusación y el Letrado señor Rosselló (don José), defenderá al procesado.

Edicto. Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha expuesto al público un edicto haciendo saber para general conocimiento que el capitán del vapor «Clotilde García», encontró el día 15 del actual, a las siete y media de la mañana, una mina a la deriva al N. N. de Cabo Mayor a siete millas.

Una llave. En la Inspección de policía, se halla depositada una llave, que fué encontrada en el Arrabal de Santa Catalina y que será entregada a quien acredite ser de su propiedad.

Por riña. Han sido denunciados al Juzgado, dos individuos por haber reñido en la calle de Vallori.

Uno de ellos resultó con algunas contusiones en la cabeza.

Servicios de la guardia civil. Por la del puerto de Manacor, se comunica al Sr. Gobernador, haber denunciado a varios individuos por haberlos encontrado jugando a los prohibidos.

—Por la del puerto de Montuiri, ha sido denunciado un propietario de determinado café de aquel pueblo, por contravenir las disposiciones del cierre.

—La del puerto de Petra, ha denunciado a un individuo por conducir ganado sin el correspondiente bozal, conforme tiene ordenado aquella Alcaldía.

Nuevo domicilio. La Empresa de Publicidad, nos manifiesta haber trasladado sus oficinas a la calle de Colón núm. 70 1.ª, en Palma.

Ganado vacuno. En el próximo vapor de Mahón, es esperada una importante partida de cabezas de ganado vacuno de Menorca, destinada a las necesidades del consumo de esta capital.

Exámenes. El jueves 20 del actual, en el Instituto, tendrán lugar los exámenes en segunda convocatoria, de todas las asignaturas en que falte algún alumno, incluso de ingreso.

Lo que de orden del Sr. Director, se anuncia para conocimiento de los interesados.

Traspaso. D. José Cortés, nos manifiesta, haber traspasado, con fecha corriente, a favor de su hijo D. Baltasar, el comercio de Lampistería y Quincallería, titulado *El Aguila*, establecido en la calle de Brossa n.º 30 de esta ciudad, con el actual activo y pasivo.

Servicios de la guardia municipal. Por orden del cabo Sr. Alzamora fué conducido a la casa de Socorro un muchacho que cayó en la Plaza Mayor siendo curado por el médico señor Planas.

—Por el guardia Sabater fué acompañado a la casa de Socorro un individuo que le dió un accidente pasando al Hospital por orden del Médico señor Gayá.

—Ha depositada en el Cuartelillo una bolsa de plata encontrada en la vía pública.

—No es cierto que hayan subido todos los artículos de primera necesidad.

El legítimo Café «Malte Kneipp» que es el que lleva como requisito de garantía el retrato del Abate Kneipp en todos los paquetes, sigue vendiéndose a 35 cts. el paquete de 100 gramos, a 75 cts. el de 250 gramos y a 1.50 ptas. el de 500 gramos y como a su baratura extraordinaria una condiciones excepcionales nutritivas y de higiene, resulta ser en la actualidad el producto alimenticio preferido por las familias.

De venta en todos los Colmados y Droguerías.

Más telegramas

PAR AFFIXIA.—TRIGOS Y HARINAS

Madrid 18 (11 m.)

León.—En el túnel de la línea de Galicia, debido a las malas condiciones del carbón, los fogoneros de las dos máquinas del tren cayeron sobre la vía completamente asfixiados.

Pamplona.—El Gobernador ha prohibido la salida de trigos y harinas que no lleven su correspondiente guía, haciendo responsables de citar a los alcaldes y jefes de estación.

REGISTROS.—TROPAS ACUARTELADAS.

Badajoz.—La policía continúa verificando registros y detenciones en Lisboa con objeto de descubrir los autores del último complot, habiéndose incautado de gran cantidad de armas de todas clases y explosivos.

Las tropas están acuarteladas desde hace varios días.

AUMENTO DEL PRECIO DEL PAN

Cartagena.—Los panaderos han anunciado que el día 26 del actual aumentarán en tres céntimos el kilo de pan.

VELERO ABORDADO

Coruña.—El vapor «Poeta Querol» abordó a la salida del puerto, al velero «Nueva Flor» el cual resultó averiadísimo.

HUELGA DE LABRADORES

Cranada.—En los pueblos continúa la huelga de labradores.

Varios patronos han venido a quejarse al Gobernador de las coacciones y amenazas de los huelguistas.

Se ha enviado benemérita a los distintos pueblos donde hay planteada la huelga.

Los conservadores y el Gobierno

Madrid 18 (11 m.)

Continúan los comentarios sobre la actitud de los conservadores respecto al actual Gobierno.

Un periódico dice que una personalidad del partido que fué anoche interrogada manifestó que no hay que esperar acontecimientos políticos hasta el mes de Octubre por lo menos.

Añade que prueba de ello es el acuerdo de la asamblea maurista celebrada ayer de dividir los trabajos en dos etapas: discutir ahora lo referente a la organización del partido y en Octubre tratar de la labor política a realizar.

Desde luego parece que esta proposición está hecha de acuerdo con el Sr. Maura, creyéndose que para Octubre comenzará a hablar de política puesto que estará próxima a romperse la soldadura con las diferentes agrupaciones que forman el actual Gobierno.

Frío y nevadas

Madrid 18 (11 m.)

Continúa bajando de un modo extraordinario la temperatura en Madrid.

Las sierras cercanas están cubiertas de nieve como si estuviéramos en pleno invierno.

En Avila cayó ayer una copiosa nevada que llegó a cuajar los campos causando en estos grandes daños.

En Segovia la temperatura es invernal. Esta madrugada ha nevado copiosamente, habiendo ocasionado en los sembrados y en especial al centeno grandes daños.

A causa de la nevada se ha interrumpido el servicio telefónico con Madrid.

La guerra europea

Buena impresión

Madrid 18 (12 t.)

París.—Mr. Clemenceau estuvo ayer de vuelta del frente y dice que la impresión que

ha sacado es excelente, sobre la situación y que las últimas operaciones en la región de Compiègne fueron un completo fracaso para el enemigo.

Llamamiento a filas

Athenas.—Acaba de publicarse un Real decreto llamando a filas a todos los movilizables nacidos entre 1884 y 1897.

Movilización en Grecia

París.—Informaciones autorizadas confirman que el resultado de la movilización en Grecia, solamente en el Pologoneso, pasa del 20 por ciento, sobre el resultado de la movilización obtenida en 1915.

Aeroplano que huye

Londres.—Un aeroplano enemigo voló cerca de la costa de Kent siendo obligado a huir por averías antiáreas.

Lo que dicen los partes

Madrid 18 (11 m.)

El parte oficial francés dice que entre el Aisne y el Oise rechazamos los contraataques enemigos al Norte del Alto de Braye, consolidando el avance que hicimos esta mañana.

Los prisioneros que cogimos ayer ascendían a 370, 25 ametralladoras y 8 morteros de trinchera.

El parte americano dice que nada importante hay que señalar en nuestro sector.

La lucha de la artillería es constante en la Picardía.

En la región de Chateau Thierry y Wocure, nuestras patrullas se mostraron activas.

En Lorena y los Vosgos rechazamos anoche un raid enemigo.

El parte inglés dice que el raid enemigo de anoche al Este de Hebutene fué rechazado, como también otro en el Norte del Somme.

En el resto del frente solo hay actividad mínima de artillería.

A pesar del mal tiempo nuestros aviones han continuado los reconocimientos.

La aviación alemana se muestra activa. Derribamos doce aparatos alemanes y otros nueve cayeron averiados. Un globo cautivo fué derribado incendiado.

Nosotros perdimos diez aparatos, de los cuales seis operaban al Sur de Montdidier.

Anoche nuestros aparatos continuaron los bombardeos de las estaciones y muelles de Brujas. Faltan dos aparatos.

El parte alemán dice que no ocurre novedad en el frente de batalla.

El parte austriaco del frente italiano dice que a pesar de la crecida del Piave y de las lluvias que caen, los austriacos lo han pasado, apoyados por la artillería ocupando la orilla Oeste en un ancho frente.

En los montes del Tiroel han fracasado los contraataques italianos.

La ofensiva en el frente italiano

La batalla sigue con violencia

Madrid 18 (11 m.)

Roma.—La batalla continúa con violencia bajo la presión enemiga.

Es fortísima sobre dos puntos del frente, desde lo alto, hasta la llanura del mar.

La resistencia italiana es cada vez más firme, no permitiendo al enemigo franquear las líneas.

La batalla sigue en la primera línea con alternativas diversas.

FABRA

Servicio de veleros

entre Palma, Valencia, Barcelona y Alicante

Día 18 saldrá de Palma para Barcelona el pailebot

VALENTINA

Día 19 saldrá de Valencia para Palma el pailebot

JUANITO

Día 20 saldrá de Barcelona para Palma la goleta

INES

Día 21 saldrá de Palma para Alicante el pailebot a motor.

ABEL

Para Informes: Sres. Consignatarios: Palma de Mallorca D. Jaime M. Granada, Plaza Antonio Maura núm. 4. Barcelona D. Antonio Valls, Lauder n.º 4. Grao Valencia D. Juan Domingo.

Carbón de Encina Superior

Se vende en la CARBONERIA NUEVA de la calle San Miguel (frente a la iglesia de Santa Catalina de Sena, a los precios siguientes:

5 kilogramos	0.75 ptas.
10	1.50
20	3.00
40	6.00

SERVICIO A DOMICILIO

Sucursal: Santa Catalina, Ronda de Poniente, número 101.

PERDIDA

Se ha extraviado en el Tranvía del Terreno a Palma un oficio escrito a máquina de la Dirección general de Propiedades.

Se interesa su devolución a Bonanova, 47, Terreno, D. Federico Fernández.

LECHE PURA

Compre V. un PESA LECHES FAMILIAR y sabrá lo que tiene la Leche de Pura, el aparato y explicación solo cuesta, 1.50, en Casa Codina, Unión 8, Palma.

SE NECESITAN

Oficiales bordadoras. Informarán, calle de Olmos, número 140, piso 4.º

SE COMPRAN

DENTADURAS USADAS por rotas que estén y monedas de oro falsas, pagándolas a muy buen precio.

PLATERIA—PALACIO 2—PALMA.